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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Фактории для оленеводов будут создаваться в Красноярском крае с 2013 года 
Законопроект о государственной поддержке северного оленеводства в Красноярском 

крае предусматривает создание на севере региона факторий для оленеводов, сообщила 
администрация Эвенкии со ссылкой на депутата Заксобрания края Валерия Вэнго.  

В факториях будут организованы производство, заготовка, переработка и реализация 
продукции оленеводства. Также через фактории будут завозиться товары и продовольствие, 
осуществляться образовательная, медицинская, культурно-просветительская работа среди 
коренных малочисленных народов крайнего Севера.  

Данный законопроект будет рассматриваться в законодательном собрании 
Красноярского края во втором (окончательном) чтении в ноябре текущего года. 

Новый законопроект направлен на поддержку оленеводства, которое с давних времен 
является частью традиционного образа жизни коренных малочисленных народов Севера. Он 
носит рамочный характер, все мероприятия будут прописаны дополнительно в долгосрочных 
целевых программах. После одобрения во втором чтении закон должен вступить в силу с 1 
января 2013 года. 

Согласно материалам правительства края, на начало 2012 года в регионе 
насчитывалось 83,5 тысячи голов домашних северных оленей. В оленеводческих хозяйствах 
трудятся 1,4 тысячи человек, свыше 95% из них являются представителями малочисленных 
народов.  

Большая часть поголовья домашних северных оленей и, соответственно, большая часть 
работников отрасли, сосредоточена в тундровой зоне северного оленеводства (Таймыр). 
Здесь сосредоточено 78,817 тысячи оленей и 1,1 тысячи работников отрасли. В Эвенкии 
поголовье домашних оленей на начало года насчитывало 3,961 тысячи оленей, в отрасли 
трудилось 255 человек, в Туруханском районе - 730 домашних оленей и 45 работников 
отрасли. 

В 2012 году на финансирование оленеводства и соцподдержку оленеводов в 
Таймырском, Эвенкийском и Туруханском районах выделено 232,32 миллиона рублей, 
передает РИА Новости. 

ПРАЙМ 
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 

 
В приоритете – комфорт горожан 
  Глава Дудинки Алексей Дьяченко провел серию рабочих совещаний, продолжающих 
тему создания комфортной городской среды. 11 октября Глава города совместно с 
представителями комитета ЖКХ, отдела архитектуры и градостроительства Администрации 
города оценил состояние пешеходного участка от дома 11 на улице Дудинской до дома 17Б 
на улице Щорса. Ландшафт местности характеризуется здесь крутым уклоном, выходом на 
поверхность грунтовых вод. Движение пешеходов организовано по деревянному тротуару, 
металлическим переходам. По мнению горожан, серьёзные неудобства возникают при 
использовании этого пути в зимние месяцы.  

На совещании 15 октября специалисты представили Главе Дудинки варианты 
инженерных решений, реализация которых позволит обеспечить комфортное передвижение 
жителям микрорайона. Уже в течение ближайших дней будет проведен текущий ремонт 
существующего тротуара с увеличением площади ступеней и восстановлением ограждения. 
Подрядная организация также приступит к устройству нового деревянного тротуара, на 
проблемном участке от Щорса, 17А до Щорса, 17Б. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Норильчане не желают вступать в товарищества собственников жилья и советы домов  

ТСЖ начали создавать в Норильске в 2008 году в соответствии с Жилищным кодексом. 
По результатам проведенной тогда работы были созданы товарищества в 218 домах, в 
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основном в Оганере и Кайеркане. В Талнахе объединиться для управления 
многоквартирным жилищем пожелали собственники только трех домов, в Норильске - одного. 
Функции по управлению домами товарищества передали управляющим компаниям. «Я 
считаю, что это правильно, - отметил начальник управления жилищно-коммунального 
хозяйства Вадим Чуриков. – У специалистов УК есть понимание того, что нужно делать, и 
опыт проведения этих работ. ТСЖ в основном взяли на себя функцию контроля». Деньги, 
полученные из Фонда содействия реформе ЖКХ – порядка 300 миллионов рублей - были 
потрачены на ремонт именно тех домов, где были созданы ТСЖ.  

В этом году управление городского хозяйства, являясь сособственником и 
представителем местной власти одновременно, предприняло еще одну попытку организовать 
горожан и инициировало создание аналогов ТСЖ - советов домов. В предусмотренные сроки 
отозвались собственники 57 домов. Этого, по словам Чурикова, недостаточно. 
Безынициативность и равнодушие горожан к своим домам, по его мнению, можно объяснить 
тем, что большинство воспринимает квартиры как временное жилье. Тем не менее местные 
власти вновь будут инициировать создание товариществ собственников жилья в норильских 
домах. Добавим, что никакой ответственности за отказ участвовать в ТСЖ или совете домов 
законом не предусмотрено, поэтому органам местного самоуправления остается только 
ждать разъяснений от законодателей по поводу того, что нужно делать в такой ситуации. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

В Красноярске «Боинг» совершил вынужденную посадку 
В аэропорту Красноярска совершил вынужденную посадку пассажирский самолет 

«Боинг-738» авиакомпании «Таймыр». Самолет выполнял рейс по маршруту Красноярск-
Норильск.  

После вылета в 7:17 по местному времени в процессе набора высоты в самолете 
отказал один из генераторов и сработала сигнализация. Экипаж принял решение о посадке, 
сообщает «Интерфакс». 

 Выработав топливо, самолет благополучно приземлился в 9:58 по местному времени. В 
результате происшествия никто не пострадал. На борту находилось 157 пассажиров и 6 
членов экипажа. Енисейская транспортная прокуратура проводит проверку по данному факту. 

«Деловой квартал» 
 

"Норильский никель" спасет красноярское Заполярье от мирового кризиса  
Норильский промышленный район не понесет потерь от падения цен на мировом рынке 

цветных металлов. 
Разрабатываемый ГМК "Норильский никель" бюджет 2013 года предусматривает все 

необходимые заполярному городу социальные программы. Об этом в ходе поездки в 
Норильск на прошедшей неделе заявил генеральный директор Компании Владимир 
Стржалковский.  

Глава ГМК провел ряд совещаний по исполнению инвестиционных программ 
минерально-сырьевого, обогатительного, металлургического комплексов Заполярного 
филиала в 2012 году. Также были рассмотрены и проекты программ на следующий год. 
Владимир Стржалковский отметил, что, состояние мировой экономики и цены на 
производимые металлы далеки от желаемого. Поэтому при планировании бюджета Компании 
будет проведена непростая работа по снижению затрат без ущерба для развития ГМК. Но 
оптимизация затрат не затронет социальные проекты. 

"Безусловно, планируемая оптимизация затрат не связана с социальными программами. 
Мы хотим сохранить все социальные программы, и это будет отражено в Коллективном 
договоре, который сейчас находится на рассмотрении, и, в ближайшее время, я надеюсь, мы 
его подпишем", - заявил Стржалковский.  

Кроме того, Владимир Стржалковский также проконтролировал ход строительства шахты 
"Скалистая" рудника "Комсомольский". Напомним, сейчас там реализуется проект по 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

4 

отработке богатых и медистых руд. Гендиректор ознакомился с ходом 
строительства скипо-клетьевого ствола номер один и вентиляционного ствола номер десять. 
Этим объектам руководство компании уделяет особое внимание, так как именно со 
своевременным строительством шахты связано дальнейшее развитие "Норильского никеля". 
Вложения в проект оцениваются в 800 миллионов долларов.  

"Здесь используются новейшие технологии и здесь, безусловно, интересно и важно 
руководству компании понимать, выполняется ли строительство в намеченные сроки, какие 
существуют сложности, какие существуют проблемы", - подчеркнул Владимир Стржалковский. 

ИА Пресс-Лайн 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Владимир Путин: Богучанская ГЭС - это важнейший проект для экономики страны  
 15 октября Президент Российской Федерации Владимир Путин принял участие в 

торжественной церемонии пуска первых двух гидроагрегатов Богучанской ГЭС. В режиме 
телемоста, организованного между Москвой и Кежемским районом Красноярского края, 
Президент дал команду на включение оборудования в опытную эксплуатацию.  

Кнопку пуска на щите управления агрегатом нажали ветеран строительства Богучанской 
ГЭС Дмитрий Сарикиян и представитель нового поколения богучанских гидроэнергетиков - 
начальник смены станции Роман Перевалов.  

Владимир Путин поблагодарил гидростроителей за проделанную работу и отметил, что 
Богучанская ГЭС - это важнейший проект для экономики страны и особенно региона, который 
даст новые возможности не только для развития производств, но и для социальной сферы: 
строительства больниц, школ и детских садов. Он также выразил надежду, что компании 
"РусГидро" и РУСАЛ сделают всё возможное, чтобы крупнейший потребитель энергии новой 
гидроэлектростанции Богучанский алюминиевый завод строился энергично.  

Губернатор края Лев Кузнецов, принявший участие в телемосте и совещании, 
посвящённом пуску БоГЭС под председательством Владимира Путина, доложил Президенту 
страны, что Красноярский край выполнил все свои обязательства по подготовке ложа 
водохранилища, строительству социальной инфраструктуры и переселению жителей из зоны 
затопления. По отдельным проблемным случаям, связанным с переселением, в 
Правительстве края работает специальная согласительная комиссия. Лев Кузнецов также 
сообщил Владимиру Путину, что уже завтра планирует посетить Богучанский и Кежемский 
районы, чтобы проконтролировать реализацию планов экономического и социального 
развития территории. Кроме того, Губернатор края рассказал Президенту о планах по 
реализации нового масштабного проекта Красноярского края - Ангаро-Енисейского 
промышленного кластера, для предприятий которого также потребуется энергия Богучанской 
ГЭС.  

Как сообщает пресс-служба Губернатора и Правительства Красноярского края, Лев 
Кузнецов проверил готовность ГЭС к запуску 5 октября. Тогда он отметил: "На наших глазах в 
результате совместных усилий власти, инвесторов и подрядчиков Богучанская ГЭС из 
советского долгостроя превратилась в готовый объект, электроэнергия которого совсем скоро 
начнёт поступать в единую энергосистему Сибири". 

НИА 
 

Окончательные параметры бюджета Красноярского края пока не определены 
Окончательные параметры бюджета Красноярского края пока не определены, сообщил 

15 октября заместитель спикера Законодательного Собрания края Валерий Семенов. 
Напомним, сегодня главный финансовый документ края, который определяет доходы и 

расходы следующего года и планирует основные параметры еще на два года вперед, был 
передан в региональный парламент. Депутаты начнут работу с ним 18 октября и до начала 
декабря должны будут утвердить окончательно. 

Однако Валерий Семенов отметил, что пока еще до конца не ясны все задачи, стоящие 
перед краем, что сильно осложняет работу с бюджетом: «Проблема бюджета состоит в том, 
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что, как в пословице, „денег много не бывает“. Задач у нас очень много и, хотя мы и 
получаем дополнительные доходы, есть проблемы по государственному долгу, есть 
проблемы по дефициту бюджета». 

«Тем не менее, перед нами стоит задача снижения госдолга и выполнения тех задач, 
которые пока еще рождаются, в том числе и в недрах Российской Федерации. Передача 
федеральных полномочий на наш уровень, принятие решений на уровне федерации создают 
нам дополнительные финансовые проблемы. И Красноярский край, как социально-
ответственный регион, находит на протяжении последних лет форматы для решения 
вопросов, в том числе передаваемых со стороны федерации. Мы пока до конца не можем 
осознать весь объем этих полномочий и будем продолжать работу по привлечению средств 
из федерального бюджета, что и делалось на протяжении последних лет», — пояснил 
заместитель председателя краевого парламента. 

«Лаборатория новостей» 
 

Транспортные тарифы в Красноярском крае выросли в 2 раза за шесть лет 
Наибольшими темпами в крае дорожал проезд в муниципальных автобусах, менее всего 

выросла цена авиабилетов.  
Услуги пассажирского транспорта в Красноярском крае за последние шесть лет 

подорожали в среднем в два раза. Соответствующие данные привел Красноярскстат. 
Так, статистика ведомства гласит, что наибольшими темпами в крае дорожал проезд в 

муниципальных автобусах — почти в три раза: если в конце 2005 года билет в среднем по 
краю стоил в среднем 5,42 рубля, то в конце 2011 13,28. 

Чуть больше, чем в два раза выросла стоимость проезда в трамваях и троллейбусах — с 
5 рублей в 2005 году до 11 рублей в 2011-м. 

Менее чем в два раза выросли тарифы междугородних автобусов: с 38,2 рубля за 50 
километров пути в 2005 году за шесть лет цена выросла на 30,73 рубля. 

Примерно в таких же пропорциях подорожал проезд в пригородных поездах в расчете до 
3-й зоны: с 11 рублей в 2005 году до 20,35 рубля в 2011-м. 

Почти на 70% выросла стоимость билета в купейный вагон скорого нефирменного 
поезда. Если в 2005 году 100 км пути стоили 103,95 рубля, то в 2011 174,53. 

Менее всего в Красноярском крае подорожали авиабилеты — примерно на 34% или на 
756,25 рубля за 1000 километров полета в салоне экономического класса — с 2164,42 в 2005 
году до 2920,67 рубля в 2011-м. И это не удивительно — напомним, что до конца 2008 года на 
авиарынке Красноярского края работал лишь один перевозчик-монополист КрасЭйр, 
стоимость билетов которого значительно превышала средние показатели по России. 

Сибирское агентство новостей 
 

В Красноярском крае снизился транспортный налог 
Накануне на заседании сессии краевого парламента депутаты приняли во втором чтении 

проект закона края «О внесении изменений в статью 2 Закона края «О транспортном налоге». 
 Напомним, с 1 января 2011 года в Налоговый кодекс внесены изменения, согласно 

которым в течение трех лет ежегодно будут повышаться ставки акциза на автомобильный 
бензин, дизельное топливо и моторные масла. Ожидается, что рост цен на бензин марки Аи-
92 составит 20%. На столько же предложено понизить ставки транспортного налога, 
установленные соответствующим законом по категории транспортных средств «автомобили 
легковые».  

 Делается это для того, чтобы ослабить финансовую нагрузку на автовладельцев. 
 Отметим, субъектам РФ разрешено увеличивать либо уменьшать базовые ставки 

транспортного налога (не более чем в десять раз). Причем для категории транспортных 
средств «автомобили легковые» с мощностью двигателя до 150 л. с. включительно 
разрешено устанавливать нулевые ставки транспортного налога. 

 В первоначальной редакции закона предполагалось, что он вступит в силу с 1 января 
2013 года, затем депутаты предложили перенести эту дату на один год раньше. Однако 
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впоследствии после консультаций с Правительством края было решено оставить 
прежнюю дату, сообщает пресс-служба Заксобрания. 

НИА 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин предложил прислушиваться к оппозиции 
Президент России Владимир Путин на встрече с главой ЦИК Владимиром Чуровым 

предложил избранным местным руководителям прислушиваться к оппозиции и, по 
возможности, сотрудничать с ней. Также, подведя итоги выборов, глава государства 
поблагодарил граждан за то, что они поддержали уже действующие институты власти, 
добавив, что это стало шагом к развитию российской государственности. 

Владимир Путин требует от избранных 14 октября руководителей учитывать дельные 
предложения оппозиции. "Надеюсь, избранные местные руководители будут обращать 
внимание на требования тех, кто не смог победить на выборах. Далеко не все, что 
оппозиционные партии выдвигают в качестве своих требований, является неприемлемым, 
наоборот, очень много дельных предложений", – заявил глава государства на встрече с 
руководителем Центральной избирательной комиссии Владимиром Чуровым. 

Путин подчеркнул, что все дельные предложение "должны быть учтены в ходе 
совместной работы". Кроме того, президент поблагодарил избирателей за поддержку 
действующих институтов власти на выборах в воскресенье, сообщает ИТАР-ТАСС.  

"Для меня результаты выборов не являются неожиданными, я считаю, что это еще один 
шаг, подтверждающий намерение избирателей поддерживать действующие институты 
власти, развитие российской государственности. За это благодарен избирателям", – заявил 
Путин.  

Президент также добавил, что он намерен встречаться с новыми избранными 
губернаторами. "Я им напомню, что граждане ждут от них эффективной энергичной работы, 
главная задача всех избранных – депутатов и руководителей местных органов власти – 
решать стоящие перед ними и страной задачи", – сказал Путин. 

По его словам, от вновь избранных "люди ждут реальных результатов". "Люди в 
подавляющем большинстве избраны опытные, знающие свое дело, умеющие работать", – 
оценил глава государства и подчеркнул, что "нужно подтверждать доверие". "После 
президентских выборов это второй очень серьезный шаг по укреплению российской 
государственности, созданию условий для энергичного развития в ближайшие годы", – 
считает глава государства. 

Он также поблагодарил главу ЦИК Владимира Чурова, членов ЦИК и сотрудников 
местных избирательных комиссий "за напряженную работу, требующую самоотверженности и 
дисциплины". 

«Дни.ру» 
 

За счет чего партия власти улучшила показатели 
После провальной кампании в декабре «Единая Россия», согласно официальным 

данным ЦИК, значительно улучшила результат на октябрьских выборах. На губернаторских 
выборах победили все пять кандидатов партии власти (с результатом не ниже 65%). На 
выборах всех шести областных ЗС результат по сравнению с предыдущими аналогичными 
кампаниями вырос не меньше чем на треть. Улучшился показатель поддержки партии и в 
сравнении с декабрьскими думскими выборами. Исключение составила только Северная 
Осетия, где результат на треть снизился (47%). Но второе место у партнера партии власти по 
Общероссийскому народному фронту (ОНФ) — «Патриотов России» (26,8%). 

Это ренессанс партии, радуются единороссы. По мнению секретаря генсовета партии 
Сергея Неверова, этот итог сопоставим с поддержкой, которую политструктура получала на 
своем пике — в 2007-2010 гг. Самый внушительный результат получен в Саратовской 
области — на родине первого замруководителя администрации президента Вячеслава 
Володина, руководившего партией в этот период, — 78%. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

7 

В воскресенье вечером в штаб единороссов поздравлять с первыми итогами 
прибыл нынешний лидер партии Дмитрий Медведев. Прежний лидер Владимир Путин в штаб 
никогда не приезжал, однако в партии связывают успех именно с его именем. «Осенние 
региональные выборы — это продолжение мартовской кампании, а их результат в первую 
очередь поддержка курса президента Путина», — сказал «Ведомостям» Неверов. По его 
словам, обсуждение реализации инициатив президента по решению социальных вопросов, 
развитию здравоохранения, образования, которые были поставлены в центр кампании, 
получало хороший отклик на встречах с избирателями. 

Медведев поначалу ездил в предвыборные регионы, но в последние недели перед 
выборами перестал, Путин же провел последнюю из серии встреч с руководством и жителями 
всех предвыборных регионов в пятницу, отмечает один из единороссов. А всю предвыборную 
неделю поднимал на совещаниях электорально значимые вопросы: об упрощении порядка 
получения гражданами земли, о недопущении роста цен на зерно и продукты. 

Нарушения на выборах были, признает чиновник Кремля, но движение по минимизации 
использования административного ресурса будет продолжено. Это знаковая кампания, 
считает человек, близкий к администрации президента: для элит она означает возвращение 
Путина и окончание периода шатаний, для «Единой России» — что проект остается жить, а 
для новых кураторов внутренней политики — возможность увереннее проводить свой курс. 

Успех предвыборных соглашений, которые заключала партия власти, относительный 
успех «Патриотов России», входящих в ОНФ, показали, что оптимальная стратегия «Единой 
России» — оставаться платформой широкой пропутинской коалиции, создаваемой на базе 
ОНФ, считает политолог Дмитрий Бадовский. Он не исключил, что в заксобраниях появятся 
коалиционные депутатские группы «Народный депутат» или «Народный фронт». 

«Ведомости» 
 

Глава Министерства регионального развития Олег Говорун покинул пост 
Путин подписал указ об увольнении Говоруна, рассказали «Ведомостям» сотрудник 

Кремля и федеральный чиновник. По их словам, заявление об отставке Говорун подал давно. 
Он обиделся на публичный выговор президента, знает человек из его окружения. 

Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков информацию об отставке Говоруна 
опровергает: заявление не подписывалось, в Кремле его не получали. Пресс-секретарь 
премьера Наталья Тимакова переадресовала вопрос в пресс-службу президента. Звонки в 
пресс-службу Минрегиона и письменный запрос остались без ответа. 

В конце сентября Путин объявил Говоруну выговор за неисполнение президентских 
поручений из указов, подписанных после инаугурации. На совещании по проекту бюджета на 
2013-2015 гг. Путин посетовал, что некоторые члены правительства недостаточно поработали 
для выполнения задач, поставленных в мае, и сделали лишь «первый подход к снаряду», 
причем «формальный, без всякой попытки этот снаряд поднять». Минрегиону и Говоруну 
досталось за то, что не был подготовлен комплекс мер по улучшению жилищных условий для 
многодетных семей. 

Неисполнение поручений президента из первых указов лишь официальный предлог для 
выговора, знает чиновник, близкий к администрации президента: на самом деле Путин был 
недоволен работой Говоруна во время ликвидации последствий июльского наводнения в 
Крымске. Говорун возглавлял специально созданную правительственную комиссию, а на деле 
президенту пришлось самому заниматься урегулированием ситуации, а это обязанность 
министра. 

Через неделю после выговора появились слухи, что Говорун подал в отставку: об этом, 
например, сообщал журнал Forbes. Тимакова и Песков тогда опровергли информацию. 
Отсутствие Говоруна на работе его зам Владимир Коган объяснял болезнью министра. По 
данным «Интерфакса», на прошлой неделе Говорун все еще был на больничном, его 
обязанности с 24 сентября исполняет заместитель Валерий Гаевский (такой приказ цитирует 
«Интерфакс»). 

Кремль не хотел увольнять Говоруна, рассказывает человек из его окружения, 
уговаривали остаться, но, поняв, что он не изменит решения, попросили взять больничный, 
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чтобы было время подыскать нового министра. Кто возглавит Минрегион после 
Говоруна, никто из собеседников «Ведомостей» не говорит. Несправедливо было выносить 
публичный выговор чиновникам, проработавшим на своем посту всего несколько месяцев, 
считает сотрудник правительства, при прежнем кабинете министров годами проваливались 
целые направления, а их кураторы ни разу не наказывались. 

От Говоруна в Минрегионе ждали изменений, говорил «Ведомостям» сотрудник 
министерства: надеялись, что поменяются тактика и стратегия, полномочия и штат. 
Предполагалось, что у министра появятся дополнительно восемь замов, каждый из которых 
будет курировать федеральный округ. Пока назначены двое — Сергей Верещагин, который 
курирует Северный Кавказ, и Сергей Дарькин для работы с Приволжским округом. 

Минрегион — проблемное ведомство, еще до смены правительства чиновники 
рассказывали о планах раздела министерства на Минстрой, который бы занялся вопросами 
жилья и ЖКХ, и Министерство по делам национальностей. Когда стало известно о переходе 
Говоруна с поста полпреда в Центральном федеральном округе в министерство, чиновники и 
эксперты предполагали, что у Минрегиона появятся и политические функции. Минрегион при 
Говоруне вряд ли бы стал заниматься политикой, зато экономикой занялся бы в разы 
эффективнее, комментировал назначение Говоруна политтехнолог и бывший сотрудник 
администрации президента Олег Матвейчев. 

«Ведомости» 
 

Д.Медведев утвердил план развития коренных народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока. 

Премьер-министр России Дмитрий Медведев подписал распоряжение об утверждении 
плана мероприятий по реализации в 2012-2015гг. концепции устойчивого развития коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока, сообщает пресс-служба 
правительства РФ. 

В частности, распоряжение предусматривает осуществление конкретных мероприятий, 
направленных на защиту прав коренных малочисленных народов, их традиционного образа 
жизни, а также способствующих повышению уровня социальной защиты данных народов, 
сохранению, развитию и пропаганде их культурного наследия. 

Как отмечается в сообщении, реализация предусмотренных распоряжением мер 
государственной поддержки позволит повысить качество жизни коренных малочисленных 
народов, способствовать развитию традиционных видов их хозяйственной деятельности. 

Ряд мероприятий направлен на обеспечение доступа коренных малочисленных народов 
к медицинским услугам (включая возможности мобильной медицины и телемедицины), а 
также к услугам мобильной связи и интернету. 

Кроме того, предполагается создать необходимые условия для занятости 
представителей коренных малочисленных народов не только в традиционных видах 
хозяйственной деятельности, но также в экологическом и этнотуризме. Особое внимание 
планируется уделить созданию условий для занятости инвалидов, а также повышению уровня 
социальной активности молодежи. 

Федеральным органам исполнительной власти, ответственным за реализацию плана, 
поручено ежегодно в срок до 20 марта представлять в правительство информацию о ходе 
выполнения плана. Финансовое обеспечение расходов, связанных с реализацией плана, 
будет осуществляться в пределах бюджетных ассигнований, предусмотренных федеральным 
органам исполнительной власти. 

Органам исполнительной власти субъектов РФ рекомендовано разработать 
региональные планы мероприятий по реализации концепции в 2012-2015гг. с учетом 
предложений заинтересованных федеральных органов исполнительной власти. 

РБК 
ЦБ дал прогноз по росту ВВП на три года вперед 

Рост российской экономики в течение трех ближайших лет составит 3,5-4 процента или, 
возможно, чуть меньше. Об этом заявил первый заместитель председателя Банка России 
Алексей Улюкаев на заседании комитета Госдумы, передает "Интерфакс".  
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В текущем году в ЦБ ожидают примерно такого же увеличения ВВП России. По словам 
Улюкаева, мировая экономика вряд ли вырастет более чем на три процента, а в Китае (одном 
из лидеров по темпам увеличения ВВП) экономический рост замедлится до семи процентов.  

В начале октября в Минэкономразвития указали, что минимальный рост российской 
экономики должен составлять 4-4,5 процента в год. Только в этом случае, по расчетам 
чиновников, страна получит возможность сбалансировать социальные обязательства и 
оборонные расходы с ресурсными возможностями. 

«Лента» 
 

Штрафы за продажу алкоголя несовершеннолетним возрастут до полумиллиона 
рублей 

Штрафы за продажу алкоголя несовершеннолетним возрастут в десять раз. Об этом 
сегодня сообщил зампредседателя комитета Госдумы по конституционному законодательству 
и государственному строительству Дмитрий Вяткин. 

По его словам, комитет рекомендовал принять во втором чтении поправки, 
увеличивающие штраф за продажу алкоголя несовершеннолетним для граждан с 
действующих 3-5 тысяч рублей до 30-50 тысяч рублей, для должностных лиц – с 10-20 тысяч 
рублей до 100-200 тысяч рублей, для юридических лиц – с 80-100 тысяч рублей до 300-500 
тысяч рублей. Индивидуальные предприниматели приравниваются к должностным лицам, 
уточнил Вяткин. 

"Абсолютная допустимость алкоголя для несовершеннолетних привела к резкому росту 
потребления алкоголя среди подростков и детей, - отметил, в частности, Вяткин. – Сегодня, 
по данным Росстата, 80,8 проц молодых людей в возрасте от 11 до 24 лет регулярно 
употребляют алкоголь; в сельской местности этот показатель достигает 90 проц. Средний 
возраст, в котором дети и подростки начинают употреблять пиво и слабоалкогольные 
напитки, понизился с 14 до 11 лет". 

Действующие нормы штрафов за продажу алкоголя несовершеннолетним, по мнению 
депутата, недостаточны, так как не перекрывают прибыли, получаемой от подобных продаж, 
уверен законодатель. 

ИТАР-ТАСС 
 

"Единая Россия" отказалась отменять сухой закон для водителей 
"Единая Россия" отказалась отменять сухой закон для водителей. Об этом в своем 

микроблоге написал депутат Государственной думы Александр Хинштейн. 
По его словам, в ходе заседания президиума фракции "Единой России" в нижней палате 

в этом вопросе "поставлена точка". Управление автомобилем разрешено лишь при 0 
промилле. 

Отметим, что ранее Дмитрий Медведев заявлял, что готов пойти на увеличение 
промилле хотя бы до 0,2, если ему докажут, что при таких изменениях не будет водителей, 
которые пожелают сесть за руль пьяными, надеясь "проскочить". 

В пользу отмены сухого закона выступали многие эксперты, которые считали, что 
реформа позволит сократить число злоупотреблений со стороны сотрудников ГИБДД. Кроме 
того, требовать нулевой промилле некорректно с учетом всех погрешностей. 

Добавим, что сразу несколько громких ДТП с участием пьяных водителей (в том числе и 
сотрудников полиции) в различных регионах России не способствовали смягчению 
законодательства в этой области. Наоборот, появились требования ужесточить наказание 
для тех, кто перед поездкой употреблял алкоголь. 

РБК 
 
Каждый россиянин стоит 6 млн рублей 

Эксперты Высшей школы экономики подсчитали, что каждый работающий россиянин 
стоит по 6 млн рублей. А человеческий капитал в России в целом оценивается дороже, чем 
весь ВВП США, пишет "Комсомольская правда". 
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Среднестатистический россиянин за годы своей активной работы, то есть с 15 до 64 лет, 
производит товаров и услуг на 6 млн рублей, выяснил замдиректора Центра трудовых 
отношений ВШЭ Ростислав Капелюшников. А все граждане РФ вместе стоят 600 трлн рублей 
или около 18 трлн долларов (в ценах 2010г.). При этом ВВП США составляет чуть меньше15 
трлн долларов. 

Стоит отметить, что человеческий капитал в России дороже капитала физического 
(станки, заводы и прочие средства производства) в 5,5 раза. Людские ресурсы в нашей 
стране постоянно растут в цене и прибавляют с 2002г. примерно по 10% каждый год. При 
этом мужчины в России в полтора раза богаче женщин, а молодые стоят больше стариков. 
Кроме того, чем образованнее человек, тем выше ценится его капитал.  

У России огромный человеческий капитал, однако он не реализован, в отличие от США, 
считает финансовый аналитик Андрей Сахаров. По мнению эксперта, Америка в этом плане 
обогнала Россию. Чтобы реализовать людской ресурс в нашей стране, нужно создать 
условия, при которых россияне могли бы нормально работать и заниматься бизнесом, не 
опасаясь стать жертвой коррумпированных чиновников, отмечает А.Сахаров. 

РБК 
 
Правительство уличили в необоснованном наращивании госзаимствований 

В ближайшую пятницу в Госдуме начнется рассмотрение в первом чтении проекта 
бюджета РФ на 2013–2015 годы. Политики начали активное обсуждение документа. Так, экс-
министр финансов РФ, председатель Международного экспертного совета по России Алексей 
Кудрин указал на превалирование военных и зарплатно-пенсионных расходов в бюджете РФ. 
По мнению экспертов, подобная ситуация была спровоцирована тем, что правительство 
постоянно занимает деньги и расплачивается по долгам, в то время как вырученные от 
продажи углеродов средства «мертвым грузом» лежат в Резервном фонде. 

 По мнению первого вице-спикера Госдумы Александра Жукова, принятие бюджета 
будут сопровождать в Госдуме «жаркие дебаты». В действительности дебаты уже начались. 
Так, Алексей Кудрин сообщил, что в ходе обсуждения на заседании Всемирного 
экономического форума отмечалась слабая структура бюджета и недостаточное увеличение 
ресурсов на образование, здравоохранение и инфраструктуру, в то время как военные 
расходы, а также траты на увеличение пенсий и зарплат бюджетникам пока превалируют. 
Сам бывший министр считает, что структура трехлетнего бюджета вряд ли претерпит 
существенные изменения, но в дальнейшем правительство может найти баланс между 
военными, зарплатными расходами и расходами на образование и здравоохранение. «Этот 
бюджет уже представлен, и в этом бюджете очень сложно существенно уменьшить расходы 
на социальные проблемы или на военные нужды, – заметил он, отвечая на вопросы 
журналистов. – Поэтому пока что в трехлетней перспективе мы получили, по сути, развитие 
такого несовершенного по структуре сценария». 

На форуме присутствовал и премьер-министр Дмитрий Медведев, который, подводя 
итоги заседания, заявил, что «те рекомендации, которые были подготовлены, о которых 
говорил Алексей Кудрин, должны быть обязательно использованы». Напомним, что ранее, 
будучи президентом РФ, Дмитрий Медведев отправил в отставку вице-премьера, министра 
финансов Алексея Кудрина, который выступил с критикой увеличения военных расходов 
бюджета. 

Первый заместитель председателя комитета Госдумы по бюджету и налогам Оксана 
Дмитриева оказалась удивлена такой оценкой бюджета Алексеем Кудриным.  

«Главным приоритетом бюджета является его же собственный постулат – 
формирование нового бюджетного правила, – рассказала «НИ» парламентарий. – Согласно 
этому правилу, доходы от нефти и газа идут не на финансирование бюджета, а уходят в 
Резервный фонд. При этом активно осуществляются заимствования, в том числе и для 
перевода средств в Резервный фонд. Все это приводит к росту расходов на обслуживание 
долга. Сегодня это наиболее активно растущая статься расходов бюджета. Получается, что 
свои деньги мы не вкладываем в экономику, а посылаем в Резервный фонд и при этом еще и 
занимаем деньги». 
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Тенденцию, описанную г-жой Дмитриевой, уже заметили в Счетной палате 
(СП РФ). Ранее заместитель председателя СП Валерий Горегляд говорил о том, что расходы 
федерального бюджета на погашение и обслуживание государственного долга к 2015 году 
окажутся в 1,6 раза больше, чем в текущем году, и превысят объем расходов на образование. 
По его словам, в 2013–2015 годах общий объем процентных расходов по госдолгу составит 
более 1,61 трлн. руб. Всего же в 2013–2015 годах государство намерено привлечь на рынках 
свыше 5,66 трлн. руб. 

По мнению замглавы СП, в проектных документах эффективные меры по снижению 
госдолга не просматриваются. Чиновник напомнил, что, согласно основным направлениям 
бюджетной политики на ближайшие три года, предусматривается пополнение Резервного 
фонда нефтегазовыми доходами федерального бюджета на общую сумму 2,32 трлн. руб. При 
этом в 2011 году совокупная доходность размещения средств Резервного фонда на валютных 
счетах в Банке России составила лишь 1,8% годовых, а средств Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) – 1,75%. Доходность размещения средств ФНБ на депозитах во 
Внешэкономбанке составила 5,56% годовых. «По сути, государство занимает деньги, которые 
у него и так есть и которыми оно при этом не слишком эффективно управляет», – считает г-н 
Горегляд. 
 Депутат Оксана Дмитриева считает, что как раз за счет подобного дисбаланса и идет 
сокращение всех остальных расходов. «Расходы на здравоохранение сокращены в 
абсолютном объеме практически на 100 млрд. руб., – привела пример она. – Доля расходов 
на образование в структуре расходов бюджета не увеличивается, а, напротив, уменьшается. 
Ни по каким социальным статьям нет увеличения доли расходов. Также очень сильно 
сокращаются расходы на национальную экономику, практически не увеличивается поддержка 
сельского хозяйства. Действительно, увеличивается доля военных расходов, но 
преимущественно за счет увеличения денежного довольствия военнослужащим». 

Заметим, согласно данным опроса Фонда «Общественное мнение», почти половина – 
48% россиян уверены, что бюджетные средства расходуются неправильно. «Расходуется 
только часть денег на нужды, остальное – в карман чиновникам», – ответили респонденты, 
отмечая среди нецелесообразных трат правительства Олимпиаду в Сочи, проект «Сколково», 
проведение саммита АТЭС. Столько же респондентов считают неприемлемым, что 
наибольший доход Россия получает от продажи нефти и газа. Приемлемым сырьевой бюджет 
считают четверть опрошенных. 

«Новые Известия» 
 
Пьяных велосипедистов хотят штрафовать на 3-5 тысяч рублей 

 Депутаты Государственной думы предлагают ввести штраф от 3 тысяч до 5 тысяч 
рублей за езду на мопеде или велосипеде в пьяном виде, сообщает РИА Новости. 

Данная норма содержится в проекте закона, подготовленном депутатской рабочей 
группой по ужесточению наказания за пьяную езду. В ближайшее время этот документ 
поступит в Думу. Пока депутаты не согласовали вопрос: допустимо ли минимальное 
содержание алкоголя в крови водителей. По мнению некоторых экспертов, это отдано на 
откуп правительству. 

Для автомобилистов парламентарии рассматривают новый вид наказания за вождение в 
состоянии алкогольного опьянения. В частности, вместо лишения прав предлагается 
заставить устанавливать на машину «алкозамок». Член «Справедливой России» Михаил 
Сердюк объяснил Business FM, как работает это устройство: после того, как водитель вставит 
ключ в замок зажигания, ему будет предложено измерить содержание алкоголя в 
выдыхаемом воздухе. «Если доля алкоголя превысит установленную норму, машина просто 
не заведется», — сказал эсер. 

BusinessFM 
 

Россияне назвали главную проблему страны. Это не дураки и не дороги   
Самой острой проблемой в стране, требующей неотложного решения, граждане России 

считают критическую ситуацию в жилищно-коммунальной сфере. Об этом свидетельствуют 
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опубликованные в понедельник результаты опроса, проведенного в конце сентября 
Всероссийским центром изучения общественного мнения (ВЦИОМ). 55% респондентов 
заявили, что ЖКХ они считают наиболее важной для страны проблемой.  

Такая озабоченность неудивительна, ведь, по подсчетам экономистов, оплата ЖКХ уже 
сейчас съедает десятую часть бюджета россиян, и цены на тарифы постоянно растут. По 
прогнозам, уже с июля 2013 года электроэнергия подорожает на 12-15%. Тарифы на тепло 
будут также повышаться в июле: в 2013 году – на 8-10%. Газ, по данным Минэкономразвития, 
будет дорожать по 15% в год, передает NEWSru.com.  

 На втором месте среди актуальных проблем оказалась инфляция – проблема волнует 
50% респондентов. О своем беспокойстве в связи с распространением алкогольно-
наркотической угрозы заявили 48% россиян, столько же респондентов тревожит разгул 
коррупции. Топ-5 самых важных проблем замыкает уровень жизни – свое внимание к теме 
высказали 47% опрошенных.  

Ситуация в сфере здравоохранения беспокоит 41% граждан РФ, безработица и 
пенсионное обеспечение волнуют по 36% респондентов. О том, что надо решать проблемы 
положения молодежи в стране и преступности, сообщили по 30%.  

Меньше, чем ЖКХ, коррупция и инфляция россиян беспокоит состояние морали и 
нравственности (26%), не такой актуальной оказалась и ситуация в сфере образования (23%). 
Влияние олигархов на жизнь страны считают проблемой 21% респондентов. Лишь 20% 
опрошенных признались, что их волнует состояние экологии, экономическим положением 
озабочены 19%.  

В конце рейтинга проблем оказались демографическая ситуация (16%), 
террористическая угроза (15%), ситуация в армии (14%), демократия и права человека (11%), 
задержки выплат зарплат (9%).  

По данным социологов, по сравнению с началом лета россиян стали заметно больше 
беспокоить проблемы инфляции – 44 против 50%. Напротив, значительно меньшую 
озабоченность вызывает теперь безработица (41% в июне, сейчас 36%).  

 «Новый Регион – Москва» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Пенсионный футбол президента и премьера. Реформа, которая затрагивает будущее 
миллионов граждан, обрастает противоречиями 

Российские чиновники не торопятся брать на себя ответственность за болезненную 
пенсионную реформу. Ведь повышение пенсионного возраста (стажа) или отмена 
накопительных пенсий ударят по интересам простых граждан и влиятельных групп лоббистов. 
Поэтому Кремль и Белый дом и перебрасывают мяч друг другу. Президент требует от 
правительства внести в Госдуму до 15 декабря пенсионные законопроекты, проведя перед 
этим их общественное обсуждение. Однако опытные аппаратчики называют этот срок 
практически нереальным. Возможно поэтому премьер поручает министрам разработать так 
называемую пенсионную формулу – но не к 15 декабря – а к 1 апреля 2013 года. Эксперты 
отмечают нелогичность действий властей.  

Сегодня в Москве в Высшей школе экономики должен пройти очередной раунд 
пенсионных дебатов с участием ректора ВШЭ Ярослава Кузьминова и главы Пенсионного 
фонда Антона Дроздова. Дебаты продолжаются по поручению президента Владимира 
Путина.  

Напомним, в начале октября, после того как правительство утвердило и представило 
президенту Стратегию развития пенсионной системы до 2030 года, Владимир Путин 
потребовал от правительства внести в Госдуму к 15 декабря этого года законопроекты, 
касающиеся пенсионной реформы. Причем до этой даты проект реформы должен успеть 
пройти еще «широкое общественное и экспертное обсуждение», по итогам которого в 
стратегию будут вноситься коррективы. Правительство, со своей стороны, отреагировало на 
задание президента неоднозначно.  
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Премьер Дмитрий Медведев дал собственное поручение министрам – 
разработать пенсионную формулу, то есть фактически ядро будущей пенсионной системы, но 
лишь к 1 апреля 2013 года. То есть получается, что сначала министры напишут и внесут в 
Госдуму некие законопроекты, а потом, спустя почти полгода, рассчитают и обнародуют 
формулу. Такие действия властей можно расценить как нелогичные и противоречивые. Чтобы 
понять, какой должна быть пенсионная реформа, сначала необходимо провести максимально 
точные и учитывающие долгосрочную перспективу расчеты: понять, сколько пенсионеров 
будет в стране к 2030 году, какие пенсии они должны получать с учетом социальных 
обязательств государства и инфляции, какие выплаты потребуются на пенсионеров из 
федерального бюджета и потребуются ли вообще. По итогам этих расчетов необходимо 
понять, какой должна стать пенсионная формула, или, другими словами, алгоритм расчета 
пенсии для каждого человека, учитывающий его отчисления в Пенсионный фонд и 
ожидаемый властями период дожития, то есть период выплаты гражданину пенсии. И тогда 
возникает вопрос: как можно разрабатывать пенсионные законопроекты без предварительных 
расчетов формулы?  

Многие наблюдатели уже не первый раз указывают на противоречие в действиях 
властей и даже на профанацию реформы. Один из примеров такой нелогичности приводит в 
своем блоге директор по макроэкономическим исследованиям Высшей школы экономики, экс-
зампредседателя Центробанка Сергей Алексашенко. Он указывает, что до 15 декабря совсем 
не остается времени для дискуссий, к которым призывает президент, потому что в идеале уже 
сейчас надо запускать все необходимые экономические, юридические и бюрократические 
процедуры для разработки и внесения в Госдуму законопроектов. «Дискуссия для галочки? 
Правительству поручено к 15 декабря внести в Думу законопроекты для реализации 
пенсионной реформы. По собственному опыту хорошо понимаю, что на написание проектов и 
согласование их внутри правительства нужно не менее двух месяцев – и это при том, что 
никаких содержательных разногласий между ведомствами нет. То есть законопроекты нужно 
начинать готовить через 10 дней. Какая уж тут дискуссия», – недоумевает Алексашенко. 
Значит, либо власти и не планируют поддерживать сколько-нибудь содержательные 
дискуссии, либо сами законопроекты будут носить необязательный, поверхностный характер 
и никто не будет относиться к ним серьезно.  

О нарушении логики в действиях властей говорит и зампред думского бюджетного 
комитета Оксана Дмитриева. Как она напомнила, в Госдуму уже были внесены 
законопроекты, устанавливающие дополнительные страховые взносы для вредных 
производств, а также меняющие период дожития, то есть фактически меняющие пенсионную 
формулу. Когда речь заходит о снижении дефицита пенсионной системы за счет 
работодателя или самого населения, правительственные чиновники в принципе 
демонстрируют единодушие. Но как только речь заходит о ликвидации обязательной 
накопительной части пенсии, любые начинания сторонников этой ликвидации наталкиваются 
на сопротивление финансового лобби, которому выгодно сохранение накопительной 
системы.   

Создается впечатление, что Кремль и Белый дом занялись своеобразным пенсионным 
«футболом». Администрация спускает вопрос пенсионной реформы на уровень 
правительства. А оно оттягивает принятие каких-либо решений и словно подталкивает тем 
самым вмешаться в процесс главу государства.  

Инвестиционный консультант управляющей компании «СОЛИД Менеджмент» Сергей 
Звенигородский соглашается, что такое ощущение действительно складывается: 
«Происходящее похоже на тест для свежесформированного правительства и его нового 
министерства – Минтруда. Президент подталкивает правительство к принятию решения, 
пусть даже и непродуманного. И решение, какое бы оно ни было, окончательным не будет. 
Ведь и про реформу 2002 года тоже говорили – на века создаем, только подкрутим здесь и 
подправим тут».  

Хотя, по мнению Звенигородского, в целом нет ничего сверхъестественного в том, что 
сначала разрабатываются законопроекты и только потом пенсионная формула. Ведь эти 
проекты наверняка будут лишь «дорожной картой», а не окончательным законом. Но другое 
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дело – в России практика проведения реформ сложилась скорее негативная из-за долгой 
раскачки и быстрого принятия решения, отмечает эксперт. Проведение реформы нередко тут 
же превращается в профанацию, поскольку не прописаны механизмы взаимодействия между 
органами власти. Сейчас таким примером служат, по мнению Звенигородского, споры 
Минфина и Минтруда. Эксперт указывает на то, что до сих пор непонятна ситуация с 
накопительной частью пенсии. И пока в этом вопросе не появится ясности, сложно говорить о 
принятии каких-то окончательных решений.  

Однако, заметим, не все эксперты поддерживают тезис о пенсионном «футболе». 
«Пенсионный «футбол» между президентом и правительством в текущем составе фактически 
невозможен. Мы не раз наблюдали довольно резкую реакцию главы государства на любые 
затягивания исполнения важных поручений», – считает зампредседателя правления Ланта-
Банка Ирина Рысь.  

«На мой взгляд, лучше всего нынешним реалиям отвечали бы законы без формулы, 
которую будет определять исполнительная власть в зависимости от ряда факторов, включая 
состояние бюджета и наполняемость резервных фондов», – продолжает, в свою очередь, 
ведущий аналитик компании «Альпари» Михаил Крылов. Эксперт добавляет, что на самом 
деле тандем един в том, что касается пенсий, и нет вопроса, способного расколоть 
действующую власть. Просто надо понимать, что, с точки зрения тандема, главной 
проблемой является вероятность пенсионного дефолта. И в принципе именно эту проблему 
власти и пытаются решить в первую очередь, а вовсе не какую-либо другую. 

«Независимая газета» 
 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 16.10.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 31, 0791 ▲ 0, 11 

EUR 40, 1355 ▲ 0, 05 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 


